

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Astrado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

TIRANÍA MISERABLE.

En diferentes épocas y de distintas localidades de nuestra montaña, hemos recibido cartas de personas muy respetables y que rinden culto en su pecho á las tradiciones del país, constantemente atacadas por mil medios, denunciándonos, con la indignacion que el hecho merece, la especie de *ojeo* organizado por algunos maestros contra la lengua vascongada.

La última denuncia que ha llegado á nuestras manos, presenta todavía mayores caracteres de odiosidad. El procedimiento empleado es, como siempre, el del *anillo*; pero el maestro que lo aplica, no se contenta con que el signo denunciador corra por la escuela, sino que ha conseguido hacer forzosa su circulacion fuera de ella, por las calles, por las plazas, por el hogar doméstico mismo. Así es que la hermosa y venerable lengua de los iberos, que no lleva el sello de la servidumbre que celtas, latinos, godos y árabes impusieron á la mayoría de los habitantes de España, esa lengua que es el testimonio más fehaciente de una independencia nacional jamás domeñada, no encuentra en el pueblo á que nos referimos, un asilo donde pueda ser hablada libremente.

Que esta persecucion la lleven á cabo maestros nacidos en otras provincias, no nos sorprende; al fin y al cabo se trata de una cosa que les es completamente ajena, y á la cual por ignorancia supina, están acostumbrados á mirar con desprecio; que la lleven á cabo maestros nacidos en el suelo navarro que ha tenido la desgracia de olvidar la lengua de sus constantes pobladores, ya nos duele y parecenos deplorable; pero que como en el caso á que nos referimos el autor de la tiranía sea un navarro-vascongado, un montañés que inmerecidamente habla el idioma milenario que tanto admiran y estudian los

sabios, nos indigna y avergüenza.

Nuestro sistema político se basa, segun nos cuentan, en el respeto á los derechos del individuo. O la personalidad humana carece de derechos, ó uno de sus primeros derechos, es el derecho á la lengua propia. Los tratadistas de derecho público modernos, aun los más autoritarios, como Blunschli, lo reconocen, con la consecuencia ineludible que de él se desprende: la enseñanza oficial ha de darse en la lengua de los habitantes á que se dirige. España y Francia gozan el privilegio, entre todas las naciones europeas que cuentan más de una lengua en su territorio, de haber declarado obligatoria la enseñanza en una lengua determinada. Así revelan elocuentemente á qué altura están de sentido jurídico, y cómo todas sus pomposas frases de libertad y derecho son una mentira más.

Pero la implantacion de la lengua castellana, en menosprecio del catalán, del valenciano, del mallorquin, del gallego y del vasconco, que son lenguas tan genuina y castizamente españolas como la privilegiada, es un hecho contra el cual hoy nada podemos; que sufrimos, pero que no acatamos, un hecho que nos imponen la fuerza y la injusticia unidas.

Pero ese hecho tiene sus límites, y no entendemos que los rebase el primer dómene de aldea que pretenda dar suelta á sus instintos serviles o vandálicos. El maestro ha de enseñar en castellano, y en castellano ha de exigir que le respondan sus discípulos; mas ahí concluyen sus facultades. El maestro nada tiene que ver con que los niños hablen entre sí el sánscrito ó el tamul ó el macri-si es su lengua ó la saben y les gusta hablarla. Todo lo demás es abuso, extralimitacion, arbitrariedad, y ni los niños están obligados á obedecerlo, ni los padres y alcaldes deben consentirlo, á ménos de

convertirse en cómplices de medidas que no tienen otro objeto sino conseguir que Navarra deje de ser Navarra.

Nosotros estamos decididos á emplear el único medio coercitivo de que disponemos: publicar los nombres de los maestros perversos navarros que persiguen á la lengua indígena y tradicional, revelando á la vez la grosera ignorancia de su espíritu, que destruye un monumento magnífico de las edades prehistóricas.

Ignoramos si la tiranía miserable que hoy sacamos á la vergüenza pública encuentra ó encontrará apoyo oficial. Sabemos que siempre se pondrá por espantajo el espectro del separatismo y por encubridor el patriotismo nacional. Lo que en este sentido se alegue está refutado con una sola observacion; Navarra que al principio del siglo era vascongada de lengua en sus dos terceras partes, escribió una epopeya en la historia luchando por la independencia española; algunos años mas tarde, la América latina que era castellana de lengua, cortó las amarras que la unian á la metrópoli: Cuba nos ha maldecido y maldice en castellano; y en esta lengua se escribirá más ó ménos pronto, si Dios no lo impide, el acta de su irrevocable secesion.

Mercados de vinos.

En los de las Riojas, dice la *Crónica de Vinos*, la paralización es grande y puede decirse que todavía no ha comenzado la venta de la pobrísima cosecha del año pasado, no ciertamente por las exigencias de los propietarios, sino por las raras condiciones de las clases elaboradas, que dejan muy mucho que desear; así es que hasta la fecha no hay precios corrientes en aquellas comarcas.

En San Vicente se ha practicado el aforo de cuya operacion resulta que solo se han cosechado 61.000 cántaras de 16,04 litros; es decir, la quinta parte de un año ordinario; mercado sin operaciones.

En La Guardia se recolectaron 5.000

que observaban con gran inquietud los movimientos del enemigo.

—El ataque vá á ser grave.

—Lo creo,—respondió el Mayor—pero os garantizo, coronel, que la defensa será más grave todavía. Nuestra artillería hará maravillas, y me está ya regocijando el efecto que nuestra metralla va á causar en las filas de esos tunantes.

A todo esto, las tropas del rajah, formadas en columnas de ataque, se aproximaron al templo con la evidente intencion de dar el asalto.

Tan pronto como se hubieron puesto á tiro de cañon, el Mayor, que habia cuidado de apuntar por sí mismo las culebrinas con un golpe de vista admirable, mandó empezar el fuego.

Al recibir aquella lluvia de metralla los batallones indígenas, estrechados como en un campo de maniobras, se desbandaron con indecible confusion, refluendo en desorden sobre las dos alas de la línea de batalla.

El mismo rajah, estupefacto al ver la muralla del templo defendida por una poderosa

cántaras, siendo así que la produccion media se eleva en dicho término á 200 mil. Algunas cubas de vino viejo superior se han cotizado de 38 á 40 rs. la cántara.

Navarra.

También en las bodegas de este país, continúa la *Crónica*, se observa poca animacion en las transacciones; pero en cambio los precios corrientes son altos para los nuevos caldos y verdaderamente fabulosos para los añejos.

Fitero ha cosechado 60.000 cántaras de 11'77 litros, rigiendo los precios de 19 á 20 rs.

En Corella impera una calma absoluta.

En Artajona se han cerrado partidas á 16 rs.; pero el movimiento es hasta ahora de poca importancia.

En cambio Falces se ha visto favorecido por una demanda tan activa que casi ha dejado agotadas las bodegas; los precios ha fluctuado entre 18 y 20 rs. excepto para tres cubas que se han contratado á 22.

Aragon.

La actividad en las compras no es tanta como anteriormente; los precios siempre muy firmes y la exportacion adelantada.

En Morata de Jalon solo restan disponibles 4.000 alqueces, siendo de advertir que los primeros ajustes se hicieron á 40 pesetas, y desde hace algunas semanas son precios corrientes los de 45 á 47 pesetas.

Borja que en la pasada campaña pudo exportar cerca de 20.000 alqueces solo ha elaborado con ese destino de 12 á 14.000, hasta la fecha irán sacados la mitad proximately, y los vinos sanos se cotizan de 46 á 47,50 pesetas alquec, por más que algunas cubas selectas se han llegado á pagar hasta 50 pesetas.

Magallon ha tenido una cosecha muy corta, debida al mildew; el mercado está encalmado, rigiendo los precios de 38 á 40 alquec; de viejo se concertaron no ha mucho algunas partidas á 55.

En Cartüena, Paniza, Almonacid de la Sierra y demás bodegas del renombrado Campo de Cariñena, se cotiza con regular animacion á los mismos precios que registramos en anteriores revistas.

Cataluña.

Por más que las noticias que llegan de América están conformes en negar que haya habido en aquel gran mercado la reaccion favorable que se esperaba, es lo cierto que tanto los caldos preparados para el Nuevo Mundo, como los que demanda el

artillería, no pudo impedir aquel movimiento retrógrado.

Poco á poco, sin embargo, recobró su sangre fría, reunió sus columnas de ataque y las llevó por un movimiento rápido al punto de la muralla que más débil parecia; pero apenas habia avanzado su primera columna, fuerte de 2.000 hombres, cuando varias piezas de artillería, hábilmente ocultas, abrieron un fuego terrible sobre aquella masa compacta que se creia á cubierto.

Al estallar el ruido del cañon, cual si fuera el del trueno en los oídos de Ricardo, Lelia y lady Elena notaron que su rostro se encendia súbitamente.

—¿Sufré usted más?—le preguntó Lelia con voz conmovida.

—No,—respondió,—solo que se ha producido en mi cabeza una especie de conmocion.

—Me temo,—dijo el doctor,—que no podais aguantar esa atrozidad estrépito, y voy á suspicitar al Mayor que mande cesar la experiencia.

—Por favor, querido amigo, déjese usted continuar. Le aseguro á usted que no sufro,

(93) FOLLETTIN DEL "LAU-BURU."

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

Lady Elena, Lelia y el doctor se encontraban reunidos, cuando Wharton entró con la sonrisa en la boca y fué á estrechar la mano de su amigo.

—Solo pocos instantes puedo estar contigo,—dijo con tono tranquilo,—porque he prometido al Mayor ir á reunirme con él para ensayar los cañones que hemos conseguido poner sobre la muralla. Quiere á toda costa hacerse cargo de su alcance.

comercio francés, se cotizan con tanta firmeza como en el mes de Diciembre.
 En Tarragona rigen los siguientes precios: tinto dulce del Priorato, á 65 pesetas la carga de 121'60 litros; idem seco de la misma comarca, á 85; idem del Campo, á 37'50; de Vendrell, á 40; de Montblanc, de 25 á 30; de Requena, de 45 á 50.
 Del día 4 al 9 del mes actual se han expendido por aquel puerto 4.600 bocoyes para Francia, Inglaterra y Holanda.

Correspondencia.

Madrid 15.

Sr. Director del LAU BURU.

Rumores

Desde que se intentó la sublevación de Cartagena, no cesan de circular noticias alarmantes sobre otras sublevaciones en diferentes puntos de la Península, sin duda porque se cree que lo del Castillo de San Julian era ni más ni menos que el aviso para que el movimiento fuera general. Ayer se decía que en Tarragona y no recuerdo qué otro punto había ocurrido algo parecido á lo de Cartagena; anoche que en Alicante se había descubierto otra insurrección, y hoy se aseguraba que en Gerona se habían levantado en armas los republicanos.

Todo esto se desmiente en los centros oficiales. ¿A quién vamos á creer? ¿Serán los bolsistas que juegan á la baja los que propalan estas noticias, ó habrá algún fundamento para que corran esas noticias? Esperamos que los periódicos de los puntos respectivos nos saquen de dudas.

Nombramientos

Hoy debe haberse firmado el nombramiento del señor Albareda para la embajada de París. En este caso mañana saldrá á tomar posesion del cargo. El resto de la combinacion diplomática tropieza aun con serias dificultades. Es posible que sufra grandes modificaciones.

Tambien presentan muchas dificultades los nombramientos para el consejo de Estado y la que mas preocupa es la presidencia de este alto cuerpo. El señor Sagasta lo había hecho al señor Gullon pero no contaba con que los señores Montero Rios y Beranjer tenían por candidato al señor Balaguer y el señor Gamazo al señor Navarro Rodrigo. Todos tiraban de la cuerda y el exministro señor Gullon sabedor de lo que pasaba rogó con una negacion que le honra muchísimo rogó al señor Sagasta por no crear ninguna dificultad al partido que desistiera de su propósito, cosa á que tuvo que acceder el presidente del Consejo para no crear un conflicto. Descartado pues, el señor Gullon por su propia voluntad, quedan los señores Navarro y Rodrigo y Balaguer, pero creo que este último es el vencedor, ganando la batalla el ministro de Fomento y de Marina.

Más sobre el órden público

Segun telegramas recibidos esta tarde de Cartagena hay 29 presos que aparecen complicados en los sucesos del castillo de San Julian. El individuo Manuel Bartual preso á consecuencia de los sucesos y del que se había dicho era delicuente del arsenal fué solamente carpintero de este establecimiento, al que no pertenecía hace seis meses. El Petit Journal de Orán recibió hoy en Madrid publica un artículo felicitando á los insurrectos de Cartagena y escitandolos á que sigan por el camino emprendido hasta conseguir los propósitos que persiguen.

A última hora se susurra que en Zaragoza hay alguna escitacion. Consultado en un centro oficial tambien se niega, pero hay quien cree que entre Cartagena y Zaragoza había inteligencias. Hablando de esto y de las causas que pueden haber ocasionado la insurreccion en Cartagena se hacia indicacion de una carta de una autoridad civil de Cartagena en que dice que la sedicion no pudo ser esencialmente militar y si acaso solo un sargento pudo estar comprometido lo cual viene á demostrar que un sargento puede apoderarse de un castillo bastan cinco individuos de esta clase para hacerse dueños de toda la plaza.

Voy á defender al partido conservador y ponerle al nivel del partido liberal, haciéndole todo el favor posible, pues no tiene disculpa.

La prensa liberal que suele decir lo que los jefes del partido piensan, ponía el grito en el cielo y censuraba sin piedad al gobierno conservador cuando despues de descubrirse alguna intencion tomaba precauciones y detenía á algun sospechoso que luego resultaba inocente. Las mismas censuras y las mismas exclamaciones se podrian dirigir al partido liberal por lo que ocurre con el oficial destinado en la capitania de Sevilla y encerrado en las prisiones militares por sospechoso. Averiguada la verdad resulta que el oficial en cuestion es inocente y que si salió de Sevilla fué contando con el permiso de sus jefes.

Esta tarde se ha verificado solemne recepcion en la embajada de Francia, concurriendo el señor Moret y el cuerpo diplomático de uniforme.

Son honores que se dispensan al nuevo embajador y que á ningun individuo del cuerpo diplomático se conceden. Ninguna novedad hoy, pero muchos rumores.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Crónica general

Noticias sanitarias

Ni en Huelva ni en Salamanca han ocurrido nuevos casos coléricos.

En Algeciras la epidemia va decreciendo. El jueves solo se han registrado nueve invasiones y dos fallecimientos.

Es infundado el rumor de que en Mansi (Almería) se presentara un caso sospechoso.

En Estepona, desgraciadamente, se registraron ayer 4.

En el resto de las provincias no ocurre novedad.

España en Africa

Tienen verdadero interés los proyectos que se supone por algunos periódicos, que abraja el actual gabinete, respecto de las cosas de Africa.

Dícese que el Gobierno se propone que en el mes de Febrero próximo una embajada extraordinaria visite la corte de Fez con objeto de ultimar las negociaciones para dar cumplimiento al artículo 8.º del tratado de paz y amistad con Marruecos.

En esta negociacion es creible se convengan las compensaciones ofrecidas por el Emperador de Marruecos por la entrega de Santa Cruz de Mar Pequeña, y no tendria nada de extraño que los tratados existentes se adiciónaran con algunos artículos

referentes á rectificacion de límites y al establecimiento de vías que pongan en comunicacion las plazas españolas de Africa con algunas ciudades del imperio marroquí.

Los revolucionarios

Escribe *La Epoca*: «Debido á los trabajos llevados á cabo por el anterior señor Gobernador civil, D. Patricio Aguirre de Tejada, y el actual, don Emilio Gutierrez Gamero, eficazísimamente apoyados por las autoridades francesas de los Bajos y Altos Pirineos, y las españolas de Navarra y Alto Aragon, se venia siguiendo muy de cerca la pista á los revolucionarios franco españoles, que se agitan en la frontera desde la muerte del malogrado Rey D. Alfonso XII, y principalmente desde que vino á Bayona, Pau y Tarbés, procedente de Londres y París, el señor Ruiz Zorrilla.

Los cónsules españoles de Bayona, Burdeos, Olorón, Pau, Perpignan, Cete y Marsella, avisaban constantemente lo que ocurría; así es que dicha vigilancia ha empezado á dar sus resultados.

En el elevado monte de *Osabio*, cerca de Lizarza, en una *borda* situada en las agrestes y hermosas sierras pertenecientes á los marqueses de Valmediano, se ha descubierto un depósito de armas compuesto de 40 Remingtons y de 25 bayonetas.

Además se está en la pista de otros depósitos.»

Efecto de temporal

En la línea de Asturias las nieves han impedido la circulacion de los trenes, estando detenido uno en Villamanin, sin que hayan podido llegar á dicho punto las máquinas exploradoras que se habian enviado, pues la nieve llega en algunos puntos á dos metros de altura.

La máquina exploradora no ha podido pasar y se hace imposible el trasbordo de los trenes que quedan detenidos.

—Telegrafaron el día 14 de Santander diciendo que el tren núm. 503 se hallaba detenido en el kilómetro 414, á consecuencia de las nieves.

El temporal arrecia con fuerte tormenta. Dos máquinas exploradoras salieron con objeto de auxiliar al tren detenido.

—Telegrafian de Oviedo participando que el tren-correo descendiente de Oviedo había tenido necesidad de retroceder á Linares por hallarse cerrado por las nieves el puerto de Pajares. Ignoraban allí el paradero del tren ascendente, que se cree está detenido por el temporal.

De cuba.

Dice una carta de la Habana, que publica un colega.

«La situacion económica de esta isla es fatal, los servicios están desatendidos y las pagas se cobran con algunos meses de retraso, debido esto, sin duda, á que se giran mensualmente á la Península quinientos mil pesos. Si bien hay dias que se recaudan en esta Aduana 62.000 duros, en cambio las de Cienfuegos y Santiago de Cuba producen muy poco, pues, segun el rumor público, en ellas se hace el contrabando en grande escala, y como no hay otro tributo que el de la Aduana y el género que viene del interior no tiene recargo alguno, lo que desembarca clandestinamente en los centros citados entra aqui sin pagar. Así se presenta tan mercedado el presupuesto de gastos y los servicios están medio abandonados, perdiendo se muchos millones.»

Leonis XII Carmina.

Tal es el título del libro que, reuniendo todas las poesías escritas en latín por el actual Romano Pontífice, ha editado el antiguo profesor Jeremias Brunelli, y cuyo producto en venta se destina, por orden de Su Santidad, al sostenimiento de una casa de Beneficencia.

Refiriéndose este editor á la época en que vivía en Perusa, cuya Sede Episcopal ocupó durante varios años el Papa actual, dice:

«Estaba yo de profesor de Literatura en el Seminario, cuando cierto dia, por una causa que mi falta de memoria no permite precisar, me retrasé en presentarme á dar clase. Entré apresuradamente en la sala y ví la cátedra ocupada por Su Eminencia el Cardenal, Obispo Pecci, quien sin sentar se me reemplazaba, analizando el *Pro Milone*, ante los asombrados niños. Entonces le supliqué que continuase su elocuente conferencia, y me coloqué entre los oyentes.»

Comentando lo cual, dice un periódico francés:

«Después de conocida esta aneodota, había que pensar, como yo pienso, que este gran Papa, dando por gusto clase á los niños algunos meses antes de su elevacion al trono pontificio, ofreció un ejemplo que muy pocos demócratas italianos y franceses serán capaces de seguir.»

Exterior.

La cuestion de Oriente.

¿Con que Grecia no quiere desarmar? Pues esto equivale á decir que ha formado la resolucíon de hacer el mejor dia con Creta y con Macedonia lo que ha hecho Bulgaria con Rumelia.

Ya lo sabe Turquía, y ya lo saben todas las potencias que autorizaron el tratado de Berlin: si el mejor dia reciben la noticia de que Creta y Macedonia han despachado á los gobernadores del Sultan y proclamado su anexion al reino de Grecia, suponemos que no se maravillarán.

Turquía está en el caso de los viejos que todos los dias descubren una nueva lacra que anuncia la decrepitud y á la postre la muerte. Las grandes potencias que sostienen á Turquía están, á su vez, en el caso de los que, esperando heredar á un enfermo opulentísimo, pero ignorando cómo ha de repartirse la herencia y temiendo acaso perderla, procuran por todos los medios imaginables que la enfermedad se prolongue y que no sobrevenga la muerte.

Lo malo para ellas está en que á medida que el tiempo transcurre aparece más oscuro el testamento y aumentan las probabilidades de que este dé lugar, no á un solo pleito, sino á mil pleitos á cual más complicados é interminables.

En 1855 era notorio que muerta Turquía, á Rusia correspondía, instalarse en la casa mortuoria y arramplar con todo. Hoy, las cosas han variado en extremo: Rusia es una de tantas que espera aumentar su caudal.

De aqui que la cuestion de Oriente se complique en vez de simplifiarse, y se complique de tal modo que hasta Bismark que á todo se atreve, no sueña siquiera en resolverla, contentándose con ganar tiempo é impedir que degeneren en guerra general.

La gran novedad.

Merecen leerse estas líneas del *Figaro* de Paris.

juncos no es una de esas fiebres violentas que produce la locura que circula con las venas como una lava de fuego que acaba en pocas horas con el hombre más valiente; es, al contrario, una fiebre lenta que seca poco á poco la sangre, que mina sordamente la energía, paraliza la voluntad y acaba por la postracion y aniquilamiento completo de las fuerzas físicas é intelectuales de sus víctimas.

Días de duras pruebas fueron aquellas para el coronel y sus oficiales. Por dentro, la peste por fuera, enemigos feroces y numerosos nada desalentados por sus anteriores derrotas. Para colmo de infortunio, no se veía la probabilidad de que llegaran los refuerzos aunados.

Pero todos se mostraron á la altura de la situacion. Dejando á los enfermos al cuidado del infatigable doctor, de la esposa de este, de lady Elena, Lella y Rosa, el coronel volvió sin descanso para defenderles contra las sorpresas de sus enemigos, cuyas fuerzas aumentaban de dia en dia al par con su audacia.

Por fin las tropas del rajah, reforzadas por los desertores del ejército de Bengala, entre

solo que estoy aún tan débil, que no he podido dejar de estremecerme á la primera sacudida, pero esto ya ha pasado.

—Pues bien, manteneos tranquilo,—repuso el doctor,—y sobre todo no hable usted,—dijo lady Elena sentándose frente al enfermo y cogiendo una de sus manos. Ya sabe usted que si hemos de estar aqui es preciso que observe usted el más absoluto silencio.

Lella se disponía á decir algunas palabras en apoyo de aquella proosición, cuando varias detonaciones sucesivas la cortaron la palabra y la hicieron estremecerse.

Aquella vez Ricardo no manifestó ninguna emocion, gracias á la actitud tranquila que heroicamente conservaban las dos mujeres que le estaban velando.

Durante dos horas mortales soportaron aquel martirio sin que Ricardo pudiera sospechar su sublime mentira. Impasibles y con los ojos bajos, no se atrevían á cambiar una mirada temiendo descubrirse al leer en sus respectivos corazones las angustias que los atormentaban. Sin embargo, las fuerzas humanas tienen límites, y lady Elena empezaba á

sentir los primeros síntomas del desfallecimiento, cuando vió entrar á Stock tranquilo é impasible y como si nada ocurriera fuera.

—Señora,—dijo saludando respetuosamente á la mujer de su coronel,—lord Carlos desea hablaros.

—¿Dónde está?—preguntó poniendo las manos sobre su corazón, que sintió se le contraía espantosamente.

—En el vestibulo del templo, Apoderándose en seguida de la mano de Lella, lady Elena se arrastró fuera del cuarto pálida y anhelosa, como si le faltara la respiracion.

Un instante despues, caía en brazos de su marido, sano y salvo.

—Gracias á Dios, el peligro ha desaparecido,—la dijo el coronel,—y los rebeldes huyen en completa dispersion.

Seguramente, aquel era un resultado glorioso. Pero una victoria más bella había conseguido, y era la de las nobles mujeres, á las que el coronel estrechaba entonces contra su corazón.

Solo una semaza más tarde consintió el doctor

tor el informar á Ricardo que ya estaba fuera de peligro de toda verdad.

—¡Ah doctor!—exclamó nuestro héroe sobrecoigido de admiracion al pensar en el magnánimo valor que lady Elena y Lella habían manifestado el dia del combate;—á pesar de nuestra fuerza de carácter, las mujeres nos son muy superiores en los grandes combates de la vida.

—Lo cual prueba,—dijo filosóficamente el doctor,—que el corason es más fuerte que la cabeza.

La calma que siguió al asalto no fué de larha duracion.

Un peligro más grande que el de un ataque á mano armada amenazaba á la débil guarnicion del templo y circulaba en el aire con el prausor de tempestades, á las cuales no hay resistencia posible.

En otros términos; la terrible fiebre de los juncos se declaró en las filas, ya tan diezmasdas, del regimiento.

Los que han residido en la India y han sido testigos de este terrible azote comprenderán el temor que causó su presencia. La fiebre de los

«Mientras repetición como inútil prosegua satisfactori completa de El nuevo de hace alg de la guard Este es u heria llama tro de la G adopción d tamente las fusil actual en reemp Con qu novedad de ses, ó la «g ingleses, e Antes no petición, y cuadrante, y la hora del tramos cor mento actu cuencia, si en un min una hora chísps.

Diput La Diput Ayuntami-n cuatro chop «i, con obje de Labeaga «n; nombra Fuente la R el Ayuntam cantidad que reclamado A S

Se accedió Olejua, C bizu, vecino trios, limpia respectivam del Municipi taberna en l en su defect rebaja del 20 para la prim al por meno

Dada lectu tamiento de de Viana, se el arlendo d D. José Ma 970 pesetas el Municipi bre la rebaj pueño solici á la indicac referente al colate.

Se Autorizós Aoiz, Artaj jos de Gala arbitrios m Arcos para mientos de mar á inter pectivamente tidades,

Favorable tudes de la poblacion y Concejo de guren, de A da, de G chamiento de Tudela relativa la la ejecucion

D. Bernar y D. Babil de la Junta n vista de amiento.

Aprobáron que para el yuntamiento ñon, Olejua favor de va impuestos po

Se provid Marlanos B mo Plazabor lativamente á lo pretendi que, segun c arbitrio de q segundo, re solicitud, re ayuntamien

SECCION DE ANUNCIOS

FABRICA DE NAIPES
Y LITOGRAFIA

DE
J. DONATO GUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.



**CALDO CIBILS
INSTANTÁNEO**

Procesado con medalla de Oro en varias exposiciones
El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de
los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin
preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nu-
trición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.
Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.
Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.
De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.
Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.
Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.
Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería
sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. - BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús
Castillo.

**JARABE DE RABANO YODADO
ALOMAR.**

(preparado en frio y concentrado en el vacío.)

Las diversas indicaciones que cumple, la facilidad con que se tolera aun
cuando haya cretismo de las vias digestivas constituyen sus principales virtu-
des. Preconizado por acreditados facultativos que han tenido ocasion de ensayar el
repetidas veces, aventaja en determinadas dolencias á otros preparados yodados
y al aceite de bacalao blanco. Con su uso pueden combatirse eficazmente cuan-
tas manifestaciones patológicas deriban del escrofulismo y denoten una defi-
ciencia de vitalidad de los elementos orgánicos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Depósito central: Alomar y Uriach, almacen de drogas, calle Moncado, 20.
Barcelona.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reale
frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de
Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria far-
macia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y
principales de España.

EMULSION ANGULO

Acete puro de hígado de bacalao con hipofosfitos cura la tisis, escrófulas, catarros
reumáticos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. 1s
reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillo
Sr. Marquina y principales de España.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA
DE BARCELONA.



VAPORES Á PUERTO-RICO Y HABANA.

Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes:

El 10 de Cadiz el vapor «Cataluña.»
El 20 de Santander el vapor «Isla de Cebú.»
El 30 de Cadiz el vapor «C. de Santander.»

VAPORES-CORREOS Á MANILA

Salida de Barcelona el 1.º de Enero el vapor

ISLA DE MINDANAO

Con escalas en Port-Said Aden y Singapoore y servicio á Ilo ilo y Cebú.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros
á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como
ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convenciona-
les por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para
Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornaleros con
facultades para regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para mas informes en Navarra El Agente D. Ramon Samaniego, Corredor
de número plaza del Castillo núm. 12 Pamplona.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUETIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

EMULSION

DE
SCOTT

de Acete puro de
HÍGADO de BACALAO
CON
Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es *«muy agradable al paladar como la leche.»*
Puede todas las virtudes del Acete Crudo de
Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.
Cura la Tisis.
Cura la Anomía.
Cura la Debilidad General.
Cura la Escrófula.
Cura el Reumatismo.
Cura el Raquitismo en los NIÑOS.
Es recomendado por los médicos, es de olor y sabor
agradable, de fácil digestión, y la soportan los estó-
magos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Director en México de las Escuelas
de Cirujía, Quirúrgica y Anestesiología, y de la Facultad de Medicina
y Quirúrgica, que ha hecho uso con frecuencia en sus enseñanzas de
la Emulsion de Acete de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de
de Cal y de Sosa, denominando á esta Emulsion «la Emulsion de
Castellanos», por sus padecimientos de ambas medicinas, y que las
recomienda por el mal sabor de la primera de ellas.
Ademas es muy conveniente que los escrofulosos dedicados á la
esportación se incorporen á esta Emulsion de Acete de Hígado de
Bacalao, Alaraz & C. 1887.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1887.
Sr. Scott & Power, Nueva York.
«He usado la Emulsion de Acete de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de
de Cal y de Sosa, y he visto sus resultados terapéuticos, sobre todo
y la Emulsion de Acete de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Con este medicamento tengo gran placer en hacerlo público.
Sr. de V. S. D. MANUEL S. CASTELLANOS.
De venta en las principales droguerías y boticas.
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York»